



La información reflejada en esta ficha ha sido recopilada por [Jaume Portell](#), periodista especializado en economía y relaciones internacionales, en una actividad cofinanciada al 85% por fondos FEDER en el marco del proyecto [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.3/0088) dentro de la iniciativa INTERREG VI D MAC 2021-2027

ZIMBABWE

Cuadro macroeconómico:

El PIB de Zimbabwe creció un 5% en 2023, una cifra ligeramente menor al crecimiento del 6.1% del año anterior. El African Economic Outlook de 2024 comenta que la sequía ha afectado a la producción agrícola del país, cuya dependencia de las importaciones, junto a la subida de los combustibles, han frenado ligeramente el crecimiento económico. En verano de 2024 Bloomberg publicó que Zimbabwe, después de recibir inversiones chinas para desarrollar minas y plantas de procesado, se ha convertido en el país que aporta “dos tercios de la producción africana de litio”. El precio de este mineral se ha desplomado un 80% en los dos últimos años, pero algunas empresas del gigante asiático están aprovechando la coyuntura para comprar nuevos proyectos que otros inversores dejan atrás. El litio es clave para las baterías del coche eléctrico. El PIB de Zimbabwe de 2023 fue de 26 500 millones de dólares, según el Banco Mundial, aún por debajo de su máximo alcanzado en 2018: 34 160 millones de dólares.

Deuda y moneda:

Aislado por las sanciones a algunos de sus líderes, el acceso de Zimbabwe a los mercados financieros se ha visto ligado, sobre todo, a sus relaciones bilaterales. El 38% de su deuda está en manos de China, seguida de Alemania con un 6%. El Banco Mundial lidera a los acreedores multilaterales (17%). El stock total de deuda se ha mantenido estable en el último lustro alrededor de los 12 000- 14 000 millones de dólares. En 2025 el país registrará los pagos a acreedores más altos de la última década: casi 300 millones de dólares.

La moneda local, el ZimGold, entró en circulación en abril de 2024. El ZimGold se une así a los intentos anteriores de Zimbabwe de disponer de una moneda local estable: todas acabaron perdiendo prácticamente todo su valor. La hiperinflación de los 2000 debilitó considerablemente la economía, y desde entonces no ha encontrado una divisa que afiance la estabilidad de los precios. El ZimGold, ligado al oro, tiene una paridad de 26 ZimGolds/dólar de Estados Unidos.

Importaciones y exportaciones:

Las exportaciones de Zimbabwe se basan, sobre todo, en productos ligados a la minería. El oro representa más de un 50% de las exportaciones, acompañado por el platino, los diamantes o el níquel. En lo que respecta al sector agrícola, Zimbabwe vende algodón y tabaco sin procesar -potenciales fuentes de ingresos en un proyecto de industrialización, si pudieran procesarse en el país. El país exportó productos valorados en 8410 millones de dólares en 2022, los principales destinos fueron Emiratos Árabes Unidos ((57%), Sudáfrica (17.5%) y China (7.4%).

Casi el 14% de las importaciones se destina a un solo producto: la gasolina. El precio del petróleo en los mercados internacionales, de esta manera, guía una parte de la inflación de Zimbabwe -que luego se traslada a los alimentos. El país compra electricidad a Sudáfrica y a Mozambique, y sus principales productos comprados en el extranjero son la maquinaria, los fertilizantes y los medicamentos. La mayoría de los productos importados los compra en la vecina Sudáfrica (38.5%), seguida de China (14.5%) y Singapur (12.2%).

Energía y electricidad:

Zimbabwe, que consumió 63 369 TJ de energía en 2021 Según la Agencia Internacional de la Energía, se sitúa en el puesto 20 en consumo energético del continente. El 70% del mix energético lo conforman los biocombustibles, seguidos del carbón (13%) y el petróleo (1.2%). En lo que respecta a la electricidad, Zimbabwe presenta algunos paralelismos con su vecino, Sudáfrica: con grandes reservas de carbón -más del 30% del mix eléctrico-, Zimbabwe generó menos electricidad en 2023 (9 TWh) que la que producía diez años antes. El resto de la electricidad es, casi exclusivamente, de origen hidroeléctrico.

Defensa:

El gasto anual en material de defensa fue de 232.9 millones de dólares en 2023, según SIPRI, un instituto sueco especializado en el comercio de este tipo de productos. La cifra de 2023 representa un 1.38% del gasto del gobierno. El principal proveedor de Zimbabwe desde el año 2000 hasta hoy ha sido China.

Demografía:

En 1990, 7 de cada 10 zimbabuenses vivían en las zonas rurales, una cifra que se redujo hasta el año 2002, cuando representaron el 65%. A diferencia de otros países africanos esta tendencia se deshizo ligeramente hasta el día de hoy, cuando la población en las zonas rurales de Zimbabwe es del 67%, más alta que la de hace poco más de dos décadas. Una epidemia de SIDA, unida a la mala situación económica a finales de los 90, hizo que la esperanza de vida se desplomara hasta los 42 años en 2001. La esperanza de vida en 2022 fue de 59 años, exactamente la misma que había en 1990. La mitad de la población tiene menos de 21 años.

Innovación tecnológica:

Zimbabwe ha registrado un salto considerable en el uso de Internet desde el año 2010. Entonces, apenas el 6% de la población lo utilizaba, una cifra que se ha multiplicado por 5 hasta alcanzar el 33% de la población. La modernización de la red de fibra óptica y de la red de telecomunicaciones se llevo a cabo, en parte, gracias a los préstamos del Banco de Importaciones y Exportaciones de China, a que prestó más de 400 millones de dólares desde 2010.